

Rolando Cordera Campos

Licenciado en Economía por la Escuela Nacional de Economía de la UNAM, con estudios de posgrado en la London School of Economics, Inglaterra. Es catedrático universitario y ha sido periodista y legislador. Es autor de libros como *Crónicas de la adversidad*, *Las decisiones del poder*, en coautoría con Carlos Tello *La disputa por la nación*, coordinador y coautor de *Desarrollo y crisis de la economía mexicana*, *La desigualdad en México*, entre otros; en 2014 coordinó *Globalización, crisis y más allá: por un México social*. También es autor de innumerables artículos e ensayos y ha participado en diversos foros, seminarios y encuentros de intelectuales de México y el extranjero. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde 2002. Premio Universidad Nacional en el área de Ciencias Económicas-Administrativas (1998); Doctor *Honoris Causa* por la Universidad Autónoma Metropolitana (2011); Cátedra Raúl Prebisch de la CEPAL (2014). Coordinador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y del grupo Nuevo Curso de Desarrollo. Miembro del Comité Editorial de la revista *economíaunam*; de la Academia Mexicana de Economía Política, y es Profesor Emérito de la Facultad de Economía.

Enrique Provencio

Lic. Economía, Investigador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo, UNAM y Profesor de Economía ambiental y ecológica. Forma parte del comité editorial de la Revista Investigación Ambiental del Instituto Nacional de Ecología. Es parte del Consejo Asesor de la revista Economía UNAM, y del Consejo Editorial de la revista *México Social*. Profesor de asignatura, imparte el curso de diseño y evaluación de políticas en la Especialización de Economía Ambiental y Ecológica del postgrado de la Facultad de Economía. En la misma facultad, ha sido profesor de asignatura en las materias de: Desarrollo sustentable (en 2006 y entre 1992 y 1996) y Estado y Política Económica (entre 1984 y 1991). En el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM fue coordinador de un diplomado sobre economía y gestión ambiental (2002- 2010). Es instructor del diplomado de políticas ambientales del Programa Universitario de Medio Ambiente de la UNAM (2008-2012). También imparte cursos breves en postgrados de otras instituciones académicas (CIAD, Universidad Iberoamericana Puebla, Diplomado en Gestión Pública Local CIDE) y participa como conferencista o ponente en múltiples actividades académicas y como instructor en seminarios y talleres. Ha sido investigador del Programa de Estudios Avanzados en Desarrollo Sustentable de El Colegio de México (1992-1994), y del Programa de Aprovechamiento Integral de Recursos Naturales de la Facultad de Ciencias de la UNAM (1989-1993). Ha sido

director de la revista *Economía Informa* de la UNAM (1990-1993). Fue integrante del Comité Editorial de la revista *Investigación Económica* de la Facultad de Economía de la UNAM.

David Ibarra

Licenciado en Economía y Contador Público por la Universidad Nacional Autónoma de México con estudios en la Stanford University. Escritor, periodista y catedrático universitario. Ha publicado innumerables artículos y ensayos, así como diversos libros. En su vida profesional ha ocupado puestos de gran importancia como secretario de Hacienda y Crédito Público, director general de Nacional Financiera, director general del Banco Nacional de México, Asesor del director general de Pemex, director de la CEPAL, oficina en México, Consultor del Banco Interamericano de Desarrollo y jefe de Estudios Superiores de la Escuela de Economía de la UNAM. Asimismo, ha colaborado en el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (ILPES). Es *Doctor Honoris Causa* por la Universidad Nacional Autónoma de México. David Ibarra preside el Comité Editorial de la revista *economíaunam*.

Francisco Suárez-Dávila

Ex-Embajador de México en Canadá. Cuenta con una amplia experiencia en el sector público. Ha sido Embajador de México en Canadá (2013-2015) y Representante de México ante la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos en París (1997-2000). Se desempeñó como Diputado Federal durante la LVI Legislatura

(1994-1997), donde presidió la Comisión de Hacienda y Crédito Público y en la LIX Legislatura (2003-2006). Director General del Banco Obrero (1992-1994), Director General del Banco Mexicano Somex (1988-1991) y Director de Programación Financiera y Financiamiento Externo de Nacional Financiera. Ha representado a México ante el Fondo Monetario Internacional, así como presidir la Gerencia General de Asuntos Económicos y Comerciales del Banco de México y la Vicepresidencia del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales. Ha sido profesor de la UNAM, del ITAM, El Colegio de México y la Universidad Iberoamericana. Es Licenciado en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y Maestro en Economía por el King's College de la Universidad de Cambridge.

Fernando Cortés Cáceres

Licenciado en Economía por la Universidad de Chile y Doctor en Ciencias Sociales por el CIESAS, Occidente. Ha sido docente en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales en sus sedes de Santiago de Chile, Buenos Aires, Río de Janeiro, Quito, San José de Costa Rica y México, Confederación Superior Centroamericana (CSUCA), en San José de Costa Rica, El Colegio de México, en los Centros de Estudios Sociológicos, Lingüísticos Literarios, de Estudios Económicos y Estudios Internacionales, Carrera de Sociología de la Universidad de Buenos Aires, Centro de Investigaciones sobre Antropología Social (CIESAS), Departamento de Ciencia Política de la Universidad de Chicago y

en la Universidad Nacional de Montevideo, Uruguay. Investigador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y docente en la Especialidad de Desarrollo Social del Programa Único de Especialidades en Economía de la UNAM. Profesor Emérito de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Investigador Nacional Emérito del Sistema Nacional de Investigadores (SIN) de México, Profesor investigador de El Colegio de México.

Ramón Carlos Torres

Licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México; Diplomado en Planificación del Desarrollo y Evaluación de Proyectos en el ILPES-ONU; Maestro en Administración Pública en la Universidad de Harvard. Ha sido Director General de Energía y Actividades Extractivas en la SEMARNAT, Coordinador Ejecutivo de Planeación Petroquímica y Gerente de Promoción Industrial en Pemex, Director de Promoción de Proyectos y Gerente de Programación Industrial en Nafinsa, entre otros cargos, Economista en la CEPAL y consultor en organizaciones internacionales como ONUDI, UNCTAD, GEPLACEA y el PNUD. Ha sido docente en las escuelas de economía de la UNAM, del ITAM y de la Universidad Anáhuac, así como en la Maestría en Administración, Planeación

y Economía de los Hidrocarburos en la ESIA del IPN. Es Investigador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo de la UNAM, su línea de investigación está enfocada a temas de energía, planeación del desarrollo y medio ambiente.

Norma Samaniego Breach

Licenciada en Economía por la UNAM con estudios en el Instituto de Estudios Sociales de la Haya, Holanda. Actualmente es consultora de organismos internacionales y gobiernos en materia de mercado laboral, organización de Ministerio del Trabajo, procesos de diálogo social, acuerdos internacionales y evaluación de programas. En el sector público mexicano fue Secretaria de la Contraloría y Desarrollo Administrativo, Subsecretaria de Trabajo y Previsión Social, Presidenta de la Comisión de Salarios Mínimos, Subdirectora de Estudios de la Distribución del Ingreso y el Salario, asesora de la Comisión Nacional para la Participación de los Trabajadores en las Utilidades de las Empresas y asesora en el Instituto Mexicano del Seguro Social. Fue Secretaria Técnica del Pacto para el Bienestar, el Empleo y el Crecimiento y coordinó la negociación del Acuerdo de Cooperación Laboral de América del Norte por parte de México. Ha sido consultora del BID, Banco Mundial, OIT, OCDE, CEPAL, Sociedad Alemana de Cooperación Técnica (GTZ) y FLACSO en Brasil. Impartió la materia de Economía del Mercado de Trabajo en la Universidad Iberoamericana y ha publicado numerosos artículos y ensayos sobre el mercado de trabajo en el mundo.

Saúl Escobar Toledo

Es profesor investigador de la Dirección de Estudios Históricos del Instituto Nacional de Antropología e Historia. Presidente de la Junta de Gobierno del Instituto de Estudios Obreros. Rafael Galván A.C. Es licenciado en Economía por la Facultad de Economía de la UNAM. Ha publicado diversos ensayos y libros acerca de la economía mexicana, el empleo, las condiciones laborales y la historia del movimiento obrero. Su libro más reciente es *El Camino Obrero. Historia del sindicalismo mexicano*, 1907, FCE, México, 2021.

César Octavio Vargas Téllez

Licenciado y Maestro en Economía por la UNAM y el CIDE respectivamente, Master en Business Economics Banking & Finance por University of Portsmouth en Reino Unido y Doctor en Economía Aplicada por la Universitat Autònoma de Barcelona, España. Ha impartido docencia en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Instituto de Estudios Hacendarios del Estado de México, Colegio Mexiquense y Facultad de Economía UNAM. En el extranjero impartió docencia en la Universitat de Girona y en la Facultat d'Economia i Empresa de la Universitat Autònoma de Barcelona. Actualmente es miembro del grupo de opinión de especialistas "México, ¿Cómo Vamos?". Entre 2016 y 2020 fue Jefe del Departamento de Estudios Profesionales de la DCSH de la UAM Cuajimalpa. También fue director de la revista de coyuntura económica *Economía Informa* de la Facultad de Economía de la UNAM. Es autor de

artículos nacionales e internacionales, especializados en temas de desigualdad, pobreza, políticas públicas y convergencia económica e instituciones.

Juan Carlos Moreno-Brid

PhD, Universidad de Cambridge; Maestro en Economía, CIDE; Licenciado en Matemáticas, UNAM. Profesor Titular C, Facultad de Economía UNAM e Investigador Nacional SNI-III. De 2000 a 2004 Coordinador de Investigación de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe en México (CEPAL-ONU) y de 2005 a 2015 también simultáneamente su Director Adjunto, donde se incorporó después de cinco años como Investigador Asociado del David Rockefeller Center for Latin American Studies, Universidad de Harvard. Consultor de organismos internacionales, y entidades privadas o públicas, conferencista en foros globales de funcionarios de alto nivel, legisladores, académicos y representantes de la sociedad civil. Autor de múltiples capítulos y artículos en publicaciones académicas especializados en desarrollo y macroeconomía. Entre sus libros destacan *Política fiscal contra-cíclica en países seleccionados de América Latina* (CEPAL, próxima publicación), *Políticas de Desarrollo Productivo en México* (OIT, 2018), *Cambio estructural en Centroamérica y República Dominicana* (CEPAL, 2014), y *Desarrollo y crecimiento en la economía mexicana: una perspectiva histórica* (Fondo de Cultura Económica, 2014; Oxford University Press 2009). Co-fundador de la *World Economic Association*, la segunda mayor organización del gremio a nivel mundial, Presidente del Consejo Directivo del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), miembro del Consejo del Instituto para el Desarrollo Industrial y la Transformación Digital (INADI),

del Grupo Nuevo Curso de Desarrollo (UNAM), del Programa de Apoyo para la Superación del Personal Académico (PASPAUNAM), del *International Development Economics Associates* (IDEAS), de Trinity College de la Universidad de Cambridge), asesor del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado, miembro del Grupo Técnico de Expertos de INEGI tanto para la Construcción de un Sistema de Indicadores de Medición y Seguimiento de la Infraestructura en México, como para la Creación de un Comité de Fechado de Ciclos Económicos

Edgar Pérez Medina

Profesor Adjunto, Facultad de Economía, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Estudiante de Maestría y Licenciado por la Facultad de Economía, UNAM. Anteriormente, se ha desempeñado como consultor externo de diversas instituciones como la UNCTAD, INEGI y el Centro de Estudios Espinosa Yglesias.

Alberto Márquez Calderón

Estudiante de Licenciatura en Economía de la Facultad de Economía, UNAM. Especial interés en el sector financiero y la macroeconomía.

Emilio Avelar Velarde

Estudiante de Licenciatura en Economía de la Facultad de Economía, UNAM. Especial interés en temas de competencia económica, servicios financieros y desarrollo económico.

Jorge Castolo Martínez del Campo

Estudiante de Licenciatura en Economía de la Facultad de Economía, UNAM. Especial interés en sustentabilidad y salarios.

José I. Casar

Docente e investigador de 1977 a 1995, en el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) (1977-1986), donde fue Subdirector del Departamento de Economía Mexicana. Investigador en el Instituto Latinoamericano de Estudios Transnacionales (1986-1993), del cual fue Director a partir de 1989. En la administración pública fue Coordinador General de Planeación y Evaluación del Departamento del Distrito Federal de 1995 a 1997. En la Secretaría de Turismo se desempeñó como Coordinador de Asesores del Secretario de diciembre de 1997 a marzo de 2001, y como Director General de Información y Análisis, antes Política Turística, de marzo de 2001 a junio de 2005. De julio de 2005 a abril de 2011 fue Asesor de la Dirección General, a cargo de la Coordinación de Asesores de la Comisión Federal de Electricidad. Entre mayo de 2011 y julio de 2016 prestó sus servicios a Petróleos Mexicanos como Asesor del Director General. Actualmente es investigador asociado al Programa Universitario de Estudios del Desarrollo de la UNAM.

Roberto Carlos Hernández Cordero

Licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma Metropolitana y en Ciencias Políticas y Administración Pública por la Universidad

Nacional Autónoma de México (UNAM). Maestro en Microfinanzas e Inclusión Financiera por la Universidad Autónoma de Madrid y en Administración Pública y Política Pública por la Escuela de Gobierno y Transformación Pública del Tecnológico de Monterrey, actualmente cursa el Doctorado en Política Pública en esta última institución. Ha laborado en el Senado de la República, la Comisión Nacional de Protección Social en Salud, el Fondo para el Desarrollo Social de la CDMX, la Secretaría de Desarrollo Económico de la CDMX y el Instituto Mexicano del Seguro Social. Fue Secretario Particular y Jefe de la Oficina de Coordinación de dos Secretarios de Hacienda y Crédito Público y Subprocurador Fiscal Federal de Asuntos Financieros. Ha sido consultor para el Instituto Nacional de Administración Pública y para el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Actualmente es Director de Planeación Económica para una institución financiera, así como consultor para el BID y el Gobierno del Estado de Sonora. Además, es docente en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

Carlos Manuel Urzúa Macías

Investigador Nacional Emérito y miembro de la Academia Mexicana de Ciencias. En su carácter de servidor público, fue secretario de Finanzas del Gobierno del Distrito Federal, de 2000 a 2003, y secretario de Hacienda y Crédito Público del Gobierno de México, de 2018 a 2019. Fue profesor del Tecnológico de Monterrey por varias décadas, donde en 2003 fundó

la Escuela de Graduados de Administración Pública y Política Pública. Fue profesor-investigador de El Colegio de México, de 1989 a 2000, y además profesor visitante en las universidades de Georgetown, Princeton y Wisconsin. Actualmente es investigador invitado por parte de la Universidad Nacional Autónoma de México.

Santiago Gabriel Manuel Capraro Rodríguez

Es profesor de Carrera Asociado "C" de Tiempo Completo de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (FE-UNAM). Es tutor de Maestría del Posgrado de Economía de la FE-UNAM. Es Economista por la UCA (Pontificia Universidad Católica Argentina). Tiene el grado de Maestro y de Doctor en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores con el Nivel 1. Sus líneas de investigación son Política Monetaria, Macroeconomía y Economía aplicada.

Diego Alejandro Sánchez Rodríguez

Es economista por la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México. Sus líneas de investigación son Macroeconomía, Teoría del crecimiento y Economía aplicada.

Gert Rosenthal

Se graduó de Licenciado en Ciencias Económicas en la Universidad de San Carlos de Guatemala, y realizó sus estudios de posgrado en economía en la Universidad

de Berkeley, California, donde termina su MBA en 1958. Actualmente el señor Rosenthal es el representante permanente de Guatemala en las Naciones Unidas, cargo que posee desde diciembre de 1998, y Presidente del Consejo Económico y Social de la ONU (ECOSOC). Antes de haber obtenido esta posición, sirvió en la Comisión de Seguimiento de los acuerdos guatemaltecos de paz. Entre enero de 1988 y diciembre de 1997, ocupó el cargo de Secretario Ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Llegó a esta comisión regional de la Naciones Unidas en 1974 como director de su oficina en México, y en 1987 fue designado Secretario Ejecutivo Adjunto. El señor Rosenthal ocupó varios puestos en la administración pública de Guatemala a partir de 1960, cuando se desempeñó como Secretario de Planificación Económica. Entre 1969 y 1971, y nuevamente entre 1973 y 1974 fue Ministro de Planificación. Entre 1969 y 1970, fue además Secretario General del Consejo de Planificación Económica de Guatemala. Entre 1970 a 1974, fue profesor de Finanzas Públicas y de Desarrollo Económico en la Universidad Rafael Landívar en Guatemala. Ha realizado más de 120 publicaciones con varias ediciones en el tema del desarrollo económico entre 1960 y 2000.

**María Eugenia
Romero Sotelo**

Es Profesora Titular "C" de Tiempo Completo, de la Facultad de Economía de la UNAM. Doctora en Historia por el Colegio de México. Nivel "D" en el Programa

de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE). Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel II. Es especialista en Historia económica e Historia del pensamiento económico en México. Es autora de varios libros y de varios capítulos en libros y también ha publicado diversos artículos en revistas especializadas nacionales e internacionales. En reconocimiento a su trayectoria, recibió en el año 2000 el Premio Universidad Nacional en el área de Docencia en Ciencias Económico-Administrativas. En 2011 obtuvo el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz. En 2009 fue acreedora de la Beca "Nettie Lee Benson", otorgada por la Universidad de Texas en Austin y la Secretaría de Relaciones Exteriores. En 2011, obtuvo la Beca "Fundación Carolina-UNAM" para realizar una estancia posdoctoral en la Universidad de Alcalá. Se le ha distinguido con las cátedras extraordinarias "Jesús Silva Herzog" en Historia del Pensamiento Económico y "Antonio Sacristán Colás" en Historia del Pensamiento Económico y Pensamiento Económico Contemporáneo.

Juan Pablo Arroyo Ortiz

Es Licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), maestro en América Latina y la Unión Europea por la Universidad de Alcalá de Henares, España y estudios de doctorado por la misma Universidad. Cuenta con una especialización en Historia del Pensamiento Económico por la UNAM y en Empleo, Distribución del Ingreso y Necesidades Básicas, impartida por el

Programa Regional del Empleo para América Latina y el Caribe (PREALC-OIT). Se desempeñó como Coordinador General de la Coordinación Sectorial de Desarrollo Académico de la Subsecretaría de Educación Media Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Coordinador del Área de las Ciencias Sociales y de las Humanidades en el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior A. C. (CENEVAL) y Director General del Sistema Integral de Capacitación y Evaluación A.C., entre otros. Asimismo, ha tenido varios cargos dentro de la Universidad Nacional Autónoma de México, destacando su periodo como Director de la Facultad de Economía de 1990 a 1998 y como Director de Fundación UNAM A.C. de 1998 a 2000. Cuenta con más de 40 años de experiencia académica, logrando ser Profesor Titular "C" de Tiempo Completo en la Facultad de Economía. Entre sus líneas de investigación se encuentran: pensamiento económico, educación y política económica, entre otras.

254

*ECONOMÍAunam vol. 21, núm. 61,
enero-abril, 2024*